
общественно–политическая газета
Издается 
с апреля  

1917 года
В 1967 году 
награждена

орденом 
Трудового  
Красного 
Знамени

www.rt-online.ru
info@rt-online.ru

reklama@rt-online.ru

В одном из предыдущих 
номеров мы доволь-
но подробно рассказа-

ли о концепции и главных 
событиях фестиваля («Про-
гулки с Горьким», «РТ» от  
26 мая с. г.), потому напом-
ним лишь основной посыл 
организаторов масштабного 
арт-проекта – предложить 
свежий и непредвзятый 
взгляд на личность и твор-

ческое наследие Максима 
Горького, в том числе сквозь 
призму его казанских впе-
чатлений, которые нашли 
отражение во многих про-
изведениях писателя. Ещё 
до официального открытия  
фестиваля сразу несколь-
ко театральных лаборато-
рий приступили к созданию 
эскизов спектаклей по рас-
сказам казанского перио- 

да. Среди них – «Мои уни-
верситеты», «Лев Толстой», 
«Случай из жизни Макара», 
«Убийцы» и другие. Их пока-
зы пройдут сегодня и завтра 
в театре им. В.И.Качалова, 
Казанском ТЮЗе, Нацио-
нальной библиотеке РТ и на 
других площадках.

Ровно пятнадцать лет на-
зад, 31 мая 2008 года, 
Казань была объявлена 

городом проведения XXVII 
Всемирной летней Универ-
сиады, и нынче мы будем от-
мечать десять лет со време-
ни её проведения.

Успешное проведение 
Универсиады стало знако-
вым событием в истории и 
Татарстана, и России, а сто-
лице республики это при- 
несло радикальные пере-
мены в развитии. И сегодня 
просто невозможно пред-
ставить, как бы выглядела 
Казань, не победи она тогда 
в жёстком соперничестве за 
проведение столь масштаб-
ного соревнования, уступа-
ющего по размаху и массо-
вости только летним Олим-
пийским играм.

Мне как журналисту повез-
ло оказаться в самом эпицент- 
ре событий, предшествовав-
ших проведению XXVII Все-
мирной летней Универсиады. 

Мало кто знает, что если 
первоначально и велись ка-
кие-то разговоры о проведе-
нии в стране столь крупного 
соревнования, как Универси-
ада, то, кроме Москвы, другие 
города, в том числе Санкт-Пе-
тербург, даже не рассматрива-
лись. Просто никто не верил, 
что этого вообще можно до-
биться. А в Татарстане решили 
рискнуть... Как говорится, без 
булдырабыз! 

Заявка на участие в конкур-
се за право проведения Уни-
версиады 2011 года была по-
дана Казанью буквально за не-
сколько часов до закрытия их 
приёма Международной фе-
дерацией университетского 
спорта (FISU). Важно было не 
только оформить необходи-
мый документ, содержавший 
гарантии города-участника, 
но и обеспечить поддержку 
ведущих федераций по видам 
спорта и, главное, Правитель-
ства России. А ведь ничем по-
добным в республике ранее 
не занимались. Опыт был ну-
левой.

Представителей китайско-
го города Шэньчжэня, не сом-
невавшихся в своей победе, 
появление российской заяв-
ки ввергло в шок – они реаль-
но увидели серьёзного конку-
рента, способного выиграть 
спор. Тогдашний президент 
FISU, американец Джордж Кил-
лиан симпатизировал россий-
ской заявке, но вице-прези-
дент, француз Клод-Луи Гальен, 
строивший планы возглавить 
организацию, поддерживал 
китайскую сторону. В резуль-
тате голосования Шэньчжэнь 

выиграл, получив всего на два 
голоса больше.

Там же, в Турине, где выби-
рали город Универсиады-2011, 
делегацией Татарстана было 
объявлено об участии в заявке 
на право проведения Игр 2013 
года. А спустя три дня после со-
бытий в Турине в столице Та-
тарстана побывал Президент 
России Владимир Путин и 
подтвердил: Казани надо про-
должать борьбу и обязательно 
победить.

После этого глава респуб- 
лики Рустам Минниханов и 
мэр Казани Ильсур Метшин 
отправились в Шэньчжэнь, 
чтобы лично убедиться в воз-
можностях конкурента. И 
пришли к выводу, что усту-
пила Казань достойному со-
пернику, сумевшему за корот-
кий срок буквально на пустом 
месте создать современную  
инфраструктуру города с на-
селением более 15 миллионов 
жителей. Шутка ли, но в Шэнь-
чжэне к Универсиаде, помимо 
спортивных сооружений, бы-
ло построено более 100 стан-
ций метро и стадион на 60 ты-
сяч зрителей.

Общаясь с Клодом-Луи Га-
льеном в 2007 году в таиланд-
ском Бангкоке, где проходила 
очередная Универсиада, я по-
интересовался у него шансами 
Казани принять у себя подоб-
ное соревнование. К тому мо-
менту делегация нашего мега-
полиса в столице Таиланда уже 
успешно провела свою презен-
тацию. И проект будущего ста-

диона, Деревни Универсиады, 
дорожные развязки, десятки 
спортивных объектов, выгля-
девшие в большинстве своём 
как фантазии дизайнеров, про-
извели впечатление на потен-
циальных выборщиков. Ответ 
Клода меня порадовал. «Казань 
приятно удивила. За столь ко-
роткий срок сделать так много 
могут только по-настоящему 
одержимые люди. Я на вашей 
стороне», – сказал тогда вице-
президент FISU.

Честно говоря, верить на 
слово заявлениям таких чи-
новников надо очень осто-
рожно, тем более что это бы-
ло сказано на фоне презента-
ции Казани. Но внушало опти-
мизм то, что и другие члены 
исполкома FISU были едино-
душны: столица Татарстана 
сделала много для того, чтобы 
выиграть спор с другими кан-
дидатами.

В общем, решение Между-
народной федерации универ-
ситетского спорта 31 мая 2008 
года в Брюсселе было ожида-
емым. Казань победила в кон-
куренции с испанским Виго и 
южнокорейским Кванджу, по-
лучив 20 из 27 голосов членов 
исполнительного комитета. 

Но гладко было на бума-
ге… Выиграв в Брюсселе, деле-
гации Татарстана нужно бы-
ло ещё отстоять право прове-
дения Универсиады дома. Во- 
прос финансирования столь 
глобального проекта в 2008 
году стоял особенно остро, и 
многие члены правительства 

РФ на фоне мирового эконо-
мического кризиса предлагали 
отказаться от него, сконцент-
рироваться на «более актуаль-
ных» проблемах. Но Татарста-
ну удалось отстоять задуман-
ное. Проект окрестили как 
«Инвестиции в страну».

С 2008 года Казань ста-
ла грандиозной стройкой. 
Переняв многое у китайско-
го Шэньчжэня, мы возводили 
масштабные спортивные объ-
екты. Началась реконструк-
ция столичного аэропор-
та, была разработана мощная 
транспортная инфраструкту-
ра. Строительство развязок в 
центре мегаполиса многим ка-
залось вообще каким-то запре-
дельным занятием.

Особый случай – возведе-
ние арены на 45 тысяч зрите-
лей, первой в России со времён 
Советского Союза. Сроки бы-
ли жёсткие – три года. Несмот- 
ря на то что спустя два года на  
мегастройке сменилась под-
рядная организация, «Казань 
Арену», ставшую настоящей 
«республиканской стройкой 
века», возвели вовремя.

За короткий период Казань 
претерпела глобальные изме-
нения. Для проведения Уни-
версиады, помимо «Казань 
Арены», ставшей гордостью 
города, были построены Дво-
рец водных видов спорта, Ака-
демия тенниса, Дворец едино-
борств «Ак Барс», Центр волей-
бола «Санкт-Петербург», Центр 
бокса и настольного тенниса, 
Центр гребных видов спорта. 

Эти новые спортивные соору-
жения стали символами про-
гресса и развития столицы  
республики.

За два года до проведе-
ния Игр вклад России и Та-
тарстана в развитие миро-
вого студенческого спор-
та стал столь весомым, что 
в августе 2011 года на засе-
дании генеральной ассамб- 
леи FISU в Шэньчжэне первым 
вице-президентом FISU был 
избран президент Российско-
го студенческого спортивного 
союза Олег Матыцин. Тогда же 
новым президентом FISU стал 
Клод-Луи Гальен, сумевший 
выиграть у Джорджа Киллиана, 
набрав 76 голосов против 50 у 
американца.

После церемонии закры-
тия Универсиады в Шэньчжэ-
не, когда флаг FISU был принят 
мэром Казани Ильсуром Мет-
шиным, удалось вновь обме-
няться фразами с президентом 
FISU. И тогда он сказал бук-
вально следующее: «Я уверен, 
Универсиада в Казани подни-
мет университетский спорт на 
ещё большую высоту». И ока-
зался прав. Успешно прове-
дя все тестовые соревнования, 
Казань подтвердила, что выбор 
FISU в её пользу как хозяйки 
XXVII Всемирной летней Уни-
версиады был абсолютно пра-
вильным. 

Состязания студентов-
спортсменов в Казани стали 

картина дня

Наши надзорные органы  
бизнесу не докучают
ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА РЕСПУБЛИКА ЗАНЯЛА ВТОРОЕ  
МЕСТО СРЕДИ РЕГИОНОВ РОССИИ В РЕЙТИНГЕ НАИМЕНЬ-
ШЕГО ДАВЛЕНИЯ НА БИЗНЕС (Ирина ДЁМИНА, «РТ»).
Такие данные были озвучены в Москве на Всероссийской кон-
ференции уполномоченных по защите прав предпринимателей, 
сообщили в пресс-службе Министерства экономики РТ. Резуль-
таты индексов административного давления на предпринимате-
лей войдут в ежегодный доклад бизнес-омбудсмена РФ Бориса 
Титова в адрес Президента России Владимира Путина о ситуации 
в малом и среднем бизнесе страны. К слову, по итогам 2021 го-
да Татарстан занимал четвёртое место среди субъектов России 
в этой сфере. Методика расчёта индекса по регионам базиру-
ется на показателях деятельности каждого из восьми органов  
контроля и надзора – Роспотребнадзора, Росприроднадзора, 
Ростехнадзора, Россельхознадзора, МЧС, Ространснадзора, 
Росздравнадзора и Роструда.

Детский поезд отправился в путь

С ПРИХОДОМ ЛЕТА СНОВА ЗАРАБОТАЛА ДЕТСКАЯ ЖЕ-
ЛЕЗНАЯ ДОРОГА В КАЗАНИ (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщили в пресс-службе мэрии столицы республики, по-
езда будут курсировать до 31 августа по маршруту от станции 
Молодёжная до Изумрудной и обратно. Составы станут отправ-
ляться пять дней в неделю. Понедельник и вторник решено сде-
лать выходными днями. В пресс-службе напомнили, что проезд 
для детей и взрослых будет платным. Поезда по увлекательно-
му маршруту для юных железнодорожников в Казани впервые 
запустили в 2007 году. Протяжённость путей составляет более 
четырёх километров. Железная дорога включает в себя две 
станции и две платформы. Зимой дети изучают теорию, весной 
сдают экзамены, а летом закрепляют полученные знания на 
практике во время работы на железной дороге.

Таланты продемонстрируют  
под открытым небом
ЮНЫЕ ЛЮБИТЕЛИ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ МУЗЫКИ СОБЕРУТ-
СЯ СЕГОДНЯ В СЕЛЕ МУСЛЮМОВО (Равиль САХАПОВ).
Здесь под открытым небом в сельском парке «Килэчэк» состо-
ится I Республиканский детский и молодёжный рок-фестиваль.  
Гостей ждёт незабываемая программа, сообщает «Татар-ин-
форм». В фестивале примут участие более двух десятков мо-
лодёжных музыкальных групп. Его участниками станут коллек-
тивы как из Татарстана, так и из Башкортостана. Выступления 
групп будет оценивать профессиональное жюри, которое опре-
делит не только лучшую команду, но и наиболее талантливых 
вокалистов и гитаристов. Завершится фестиваль праздничным 
фейерверком.

Начался суд над подозреваемой  
в крупной краже
НОВО-САВИНОВСКИЙ СУД КАЗАНИ ПРИСТУПИЛ К РАС-
СМОТРЕНИЮ ДЕЛА О КРАЖЕ КРУПНОЙ СУММЫ ДЕНЕГ ИЗ 
КАЗАНСКОГО БАНКА, СОВЕРШЁННОЙ СЕМЬ ЛЕТ НАЗАД 
(Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»).
На скамье подсудимых оказалась экс-кассир банка. По версии 
следствия, в 2016 году она подменила 14,5 миллиона рублей на 
«билеты банка приколов». Данный факт вскрылся только в голов-
ном офисе банка, когда инкассаторы привезли наличность. В 
этот же день подозреваемая и её супруг пропали. Женщину объ-
явили в федеральный розыск. Скрываться ей удавалось боль-
ше пяти лет. Только случайность помогла обнаружить разыски-
ваемую – камера видеонаблюдения, установленная в одной из  
церквей Санкт-Петербурга, зафиксировала женщину. Казан-
ские полицейские отправились в командировку, чтобы задер-
жать подозреваемую. По решению суда она была арестована. В 
СИЗО женщина находится уже год. Свою вину она не признаёт, 
похищенные денежные средства найти не удалось.

в несколько строк

• ПРИЁМ ЗАЯВОК на конкурс по благоустройству, озеленению 
и цветочному оформлению «Акварель-2023» стартовал в Набе-
режных Челнах. По традиции сам фестиваль будет проводиться 
30 августа, сообщили в городской администрации.
• ЛОДКУ С ЗАВЕДЁННЫМ МОТОРОМ, движущуюся кругами, 
обнаружили спасатели, прибывшие по вызову очевидцев на 
Каме в Чистополе. Они отбуксировали её на берег, сообщили в 
пресс-службе ГУ МЧС России по РТ. Выяснилось, что хозяина вы-
бросило из лодки в воду боковой волной, и он вплавь добрался 
до берега.
• ПЯТНАДЦАТЬ ТЫСЯЧ ЛИТРОВ пищевой алкогольной и спир-
тосодержащей продукции и свыше 78 тысяч литров метилсодер-
жащей жидкости, предназначенной для незаконного оборота, 
изъяли с начала года сотрудники МВД по РТ, сообщили в пресс-
службе ведомства. Вся продукция исследуется, по результатам 
будет принято процессуальное решение.
• ТЕЛО ПРОПАВШЕГО МУЖЧИНЫ извлекли спасатели с двух-
метровой глубины пруда в посёлке Берёзовка Альметьевского 
района, сообщили в пресс-службе ГУ МЧС России по РТ. Вещи 
38-летнего местного жителя остались на берегу, после чего был 
объявлен его розыск.
• МАСТЕРСКАЯ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ КОВКИ открылась в Нур-
латском детском доме Зеленодольского района. Как сообщили 
в пресс-службе администрации района, помещение оборудова-
но всей необходимой техникой, занятия проходят с соблюдени-
ем норм безопасности.
• АВТОМОБИЛЬ SUBARU, принадлежащий местному жителю, 
арестовали в Казани судебные приставы за долги, сообщили в 
пресс-службе ведомства. Он задолжал банкам более миллиона 
рублей.

Сорок четвёртое заседа-
ние Государственного 
Совета шестого созы-

ва состоится 8 июня. Такое 
решение было принято вче-
ра на заседании Президиума 
парламента.

Депутаты планируют рас-
смотреть 24 вопроса, в том 
числе 11 проектов республи-
канских законов, два проек-
та федеральных законов и 
две законодательные иници-
ативы субъектов Российской 
Федерации.

Традиционно перед рас-
смотрением вопросов по-
вестки дня Председатель Го-
сударственного Совета Фа-
рид Мухаметшин отметил 
ряд знаковых событий, про-
шедших в республике за по-
следнее время. В частности, 
в минувшее воскресенье со-
стоялись дополнительные 
выборы в Государственный 
Совет республики и орга-
ны представительной влас-
ти местного самоуправле-
ния. Наибольшее число го-
лосов на выборах депутатов 
Госсовета в Электротехниче-
ском округе города Набереж-
ные Челны получил предста-
витель «Партии Роста» Рус-
лан Нигматулин (74,44 про-
цента). На дополнительных 
выборах депутатов местно-
го самоуправления пять ман- 
датов получили представи-
тели партии «Единая Рос-
сия», два мандата – самовыд-
виженцы. «Выборы прошли 
организованно, без сложно-
стей, – отметил Фарид Муха-
метшин. – Избранный депу-
тат Госсовета присоединится 
к работе парламента на пред-
стоящем заседании».

Отдельно Фарид Муха-
метшин остановился на во-
просах продвижения семи 
законодательных инициа-
тив Государственного Совета, 
которые находятся на раз-
ных стадиях рассмотрения 
в нижней палате российско-
го парламента. Напомним: 
разработанные республикой 
проекты федеральных за-
конов предметно обсужда-
лись на прошедшей недав-
но встрече с Председателем 
Госдумы Вячеславом Володи-
ным. «Непросто проходят не-
которые наши предложения, 
– сказал Фарид Мухаметшин. 
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Универсиада в Казани: 
воспоминания о будущемАлександр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

в  парламенте

В Татарстане развёрнута 
масштабная гуманитар-
ная деятельность, при-

званная поддержать наших во-
еннослужащих – мобилизо-
ванных и добровольцев, а так-
же жителей новых российских 
регионов, в которых действует 
военное положение.

РЕШИМ ВСЕ ВОПРОСЫ
С участниками СВО, кото-

рые сейчас находятся в отпу-
ске, в Культурном центре «Сай-
даш» встретился мэр Казани 
Ильсур Метшин. В числе про-
чего военные рассказали гла-
ве города о том, какие сегод-
ня у них нужды, попросили для 

службы квадрокоптеры, теп- 
ловизоры и другое оборудо-
вание. Градоначальник пообе-
щал закрыть эти потребности, 
сообщает пресс-служба мэрии.

Один из военных отметил, 
что в настоящий момент тре-
буются автомобили «УАЗ», пе-
реносные душевые кабины, во-
да, в том числе питьевая, при-
боры ночного видения, датчи-
ки движения и телевизоры. В 
ответ глава города попросил 
подготовить полный список 
необходимого оборудования.

«Мы посмотрим, что смо-
жем приобрести. Что успеем 
до вашего отбытия – купим. 

Радоваться счастью 
наших земляков
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2
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> 4
ИНДУСТРИЯ  
ТУРИЗМА

В Лаишеве возведут 
всесезонный 
курорт с яхтенной 
мариной

проект

> 4
ЗНАЙ  
НАШИХ!

«Шёлковый путь» 
стартует в Казани, 
пройдёт Урал, а 
финиш – в Москве

ралли

> 3
ОЧЕВИДНОЕ –  
НЕВЕРОЯТНОЕ

Учёный из 
Стенфорда уверен: 
инопланетяне  
на земле существуют

сенсации

> 3
ВРЕМЯ  
И ДЕНЬГИ

В Дубае возведут 
здание в форме 
луны вместимостью 
2,5 млн человек

строительство
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Денис МАНТУРОВ,  
заместитель Председате-
ля Правительства –  
министр промышленности 
и торговли РФ:

Иностранные 
товары, которые 
наша страна 
импортирует с 
помощью меха-
низма параллель-
ного импорта, 
будут постепенно 
заменены россий-
скими аналогами. 
Изначально в 
перечне таких 
товаров было 
более 1,3 тыся чи, 
осталось около 
300 позиций. 
Ожидаем насы-
щения рынка 
собственной 
продукцией.

цитата дня событие

«Горький+». День первый
Ольга КРУЧИНА

Вчера в Казани 
сразу на нескольких 
площадках города,  
а также в селе Крас-
новидово стартовал 
фестиваль искусств 
«Горький+», посвя-
щённый 155-летию 
со дня рождения 
писателя-классика. Ю

ли
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Пятнадцать лет назад Казань выиграла право на проведение XXVII Всемирной летней Универсиады.

Заседание 
Президиума 
Госсовета


